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Importación de cereales en auge 

El Gobierno casi triplicó la importación de trigo en el primer trimestre de esta gestión con 

relación al mismo periodo del año pasado. Las compras pasaron de 39,7 millones de kilos en 

2013 a más de 110 millones en 2014. En el caso del arroz, la importación de enero a abril de 

este año fue de 16,8 millones de dólares, casi el total de la importación de 2013 que llegó a 16,7 

millones de dólares, según el IBCE. 

En el primer cuatrimestre de este año, la importación de arroz llegó a 29,4 millones de kilos por 

16,8 millones de dólares. 

La importación de harina de trigo también creció pues el volumen de compra aumentó en más 

del 50 por ciento, de 25,4 millones de kilos a 42,4. 

El Gobierno acude a la importación de productos para garantizar el abastecimiento del mercado 

interno, pero según el gerente general del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), 

Gary Rodríguez, “entre soberanía  y seguridad alimentaria hay un abismo de diferencia” porque 

admite que existe soberanía en Bolivia, sobre todo con el  trigo y el arroz;  “sin embargo lo 

estamos haciendo a costa de gastar muchos millones de dólares por año en la importación”. 

En el caso del trigo y la harina de trigo, Bolivia los compra de Argentina, Perú, Uruguay, Brasil, 

Corea del Sur,  Japón, Estados Unidos y México. Desde 2007, el Gobierno subvenciona la 

harina para congelar el precio del pan de batalla. En 2013, el 86 por ciento de este insumo fue 

importado de Argentina. Otro 11 por ciento de Perú y un 3 por ciento de Uruguay y Paraguay. 

El presidente de la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), Demetrio Pérez, 

dijo que esta gestión habrá más trigo que el año pasado. Aseguró que hay 120 mil hectáreas de 

cultivos, “estamos en evaluación para ver si se cumple las metas, pero le puedo asegurar que 

tenemos más de 100 mil”, dijo desde Santa Cruz. 

Sin embargo, para Rodríguez, la producción nacional no cubre ni la tercera parte de la demanda 

interna, que asciende a más de 700 mil toneladas del producto. 

En el caso del arroz, el Gobierno lo compra de Corea del Sur, Estados Unidos, China, España, 

Tailandia, Argentina, Brasil, Paraguay y Reino Unido. 

La presidenta de la Federación Nacional de Cooperativas Arroceras (Fenca), Salomé Tupa, 

criticó una vez más la política del Gobierno de importar el producto, dejando al margen a los 

productores arroceros que cada año van disminuyendo. 

“Lo que pasa es que cuando nosotros estamos empezando a cosechar ya hay mucho arroz 

importado, está lleno en los mercados porque sólo en lo importado está llegando casi a 40 mil 

toneladas de arroz pelado”, dijo. 

Esta situación desmotivaría a los productores para que dejen de invertir en la siembra de arroz. 

“No podemos decir que va a faltar arroz, lo preocupante es que cada año se está disminuyendo 

por factor climático  y por problemas económicos de los arroceros”, agregó. 

Cuatro sectores son vulnerables a crisis argentina 

La exportación de gas, la producción de alimentos, la exportación de banano y el turismo son 

los rubros en Bolivia sobre los que tiene impacto la fragilidad de la economía en Argentina, 

según economistas y empresarios. Un fallo judicial puede llevar a ese país a la insolvencia. 

Argentina es una de las economías más importantes de la región y el segundo socio comercial 

de Bolivia, por lo que la crisis que vive actualmente podría afectar la balanza comercial, 

considerando que, gracias al gas natural, las exportaciones de Bolivia hacia Argentina sumaron 

más de 2,5 millones de dólares en 2013, según datos del Instituto Boliviano de Comercio 

Exterior (IBCE). 

Hace pocos días, la justicia americana rechazó la apelación de Argentina al fallo de 2012 que le 

obliga a pagar 1.500 millones de dólares en efectivo a tenedores de bonos y la fecha límite de 

pago es el 30 de junio próximo. 



El gerente del IBCE, Gary Rodríguez, ve justamente en el gas el primer impacto pues se traduce 

en un retraso en el pago de los envíos a ese país. 

Rodríguez recordó que hace unos 10 años Argentina llegó a pagar el gas boliviano con 

productos por falta de divisas y que no fue la única vez. 

El especialista en hidrocarburos, Hugo del Granado, añadió que la situación se agrava si se toma 

en cuenta que, hace unos meses, Bolivia cambió unilateralmente el cálculo de precio del gas que 

va a Argentina debido a una modificación en la tabla internacional de precios. “Aparentemente 

no han consensuado y Bolivia no tendría derecho a reclamo por el retraso en el pago porque no 

negoció previamente”, señaló Del Granado. 

Hace algunas semanas, este medio consultó con el gerente de Comercialización de YPFB, 

Mauricio Marañón, sobre el tema y él informó que “se está negociando con Enarsa SA (de 

Argentina)”; pero sin dar más detalles. 

Por otra parte, Rodríguez hace notar que si las divisas continúan escaseando en Argentina, eso 

pude suponer mayores dificultades para vender a ese mercado por las condiciones que se pone a 

la venta de dólares. Algo que ya les sucede, por ejemplo a los exportadores de banano. El 

gerente de la Empresa Bananera Integral Técnica y Agrícola (Ebita), Igor Guzmán, dijo ayer 

que la situación de Argentina incide “sobre todo en los precios” pues “como todo subió, tienen 

cantidad de obligaciones”; sin embargo, no pagan el incremento que corresponde a la 

importación del banano boliviano. “Deberían pagarnos en el mismo porcentaje que ha subido su 

moneda”, dijo Guzmán. 

El dólar oficial se cotizó el jueves a 8,15 pesos, mientras que el paralelo se comercializó a 12,40 

pesos. 

Rodríguez también ve impacto en el ingreso de productos argentinos, que ya antes de la crisis 

comenzó a afectar sobre todo a la industria de alimentos en el país. El expresidente de la 

Cámara Departamental de Industrias (CDI), Federico Diez de Medina, señaló que para la 

industria manufacturera es “difícil” competir con los precios del contrabando que llega de 

Argentina, “no tenemos cifras, pero tenemos permanentes quejas de que es imposible competir 

con el dumping de los precios argentinos”, añadió. 

Finalmente, el flujo turístico también recibe el impacto pues, según Rodríguez, más bolivianos 

visitan Argentina y llegan menos turistas argentinos con la consiguiente merma para el país; 

pero el principal efecto sería el turismo de compras de parte de los bolivianos, lo que supondría 

una mayor competencia para la industria nacional. 

La Razón / La Paz 

IAG producirá 30% más de azúcar para garantizar provisión interna 

El Ingenio Azucarero Guabirá (IAG) inició ayer la zafra correspondiente a la campaña 2014 con 

la molienda de caña de azúcar. El objetivo es garantizar el abastecimiento del mercado interno. 

Se proyecta producir unos 3,4 millones de quintales (qq), 30% más que en la gestión pasada. 

Los campos productivos encharcados de agua y las vías camineras destruidas por las constantes 

lluvias en el departamento de Santa Cruz es el cuadro que acompaña a la apertura de la zafra 

cañera de esta gestión. 

El presidente del Ingenio Azucarero Guabirá, Carlos Rojas, indicó que después de dos intentos 

se empieza con la zafra cañera. “Estamos pasando por momentos difíciles por las 

precipitaciones pluviales que se registran en la región, nadie esperó que se prolongara tanto el 

inicio de la campaña de cosecha”, dijo. 

Explicó que el sector productivo tomó la decisión de iniciar la zafra pese a las inclemencias del 

tiempo, porque se ha empezado a especular con el abastecimiento y el precio del endulzante en 

los mercados. “Creemos que con la puesta en marcha de la molienda se va a revertir esta 

situación”, añadió el empresario. 



Los ejecutivos del ingenio azucarero proyectan la molienda de 3,4 millones de qq durante los 

tres meses que durará la zafra, por lo que se espera superar lo registrado en la pasada gestión 

que fue de 2,6 millones qq. 

Carlos Rojas explicó, durante la inauguración de la molienda de caña realizada en sus predios de 

la ciudad de Montero, distante a 50 kilómetros al norte de Santa Cruz de la Sierra, que se 

arrancará con la producción de 13.000 qq de azúcar refinada por día hasta subir hasta 20.000 qq. 

El empresario reiteró que el compromiso de los productores cruceños es garantizar la seguridad 

alimentaria en el mercado interno, que está por encima de cualquier compromiso económico que 

pudiera existir. 

Especulación. “Con la producción de 13.000 qq día vamos a devolverle la tranquilidad a la 

ciudadanía, vamos a incrementar la oferta y se dará un revés a aquellos que quieren especular 

con el precio. Mantendremos el costo del endulzante en Bs 4,50 el kilo”, explicó el ejecutivo. 

El presidente de la Federación de Cañeros de Santa Cruz, Abelardo Gutiérrez, proyecta la 

producción de 11 millones de qq de azúcar, frente a los 10 millones de qq registrados en 2013, 

con el que se garantizaría el consumo del mercado interno que bordea los 8,5 millones de qq y 

el excedente se destinará a la exportación. “Esperamos cumplir las metas, si bien en 

agropecuaria nada está dicho hasta que se corte la última caña”, indicó el dirigente azucarero. 

Gutiérrez manifestó que se espera un crecimiento en los volúmenes de producción porque se ha 

registrado un incremento en la superficie cultivada durante este año, que pasa de 140.000 

hectáreas (has) a 146.000 has. 

La zafra en el oriente boliviano 

Anuncio 

El presidente de la Federación de Cañeros de Santa Cruz, Abelardo Gutiérrez, adelantó que en 

los próximos días los ingenios La Bélgica y San Aurelio podrían arrancar con la molienda de 

caña prevista para este año. 

Permisos 

El gerente general de la Federación de Cañeros de Santa Cruz, Federico Martínez, explicó que 

una vez que se arranque con la molienda en todos los ingenios se reunirán con el Gobierno para 

establecer los excedentes y se otorguen los permisos de exportación. 

Piden no vetar exportación de azúcar 

Los empresarios privados de Santa Cruz pidieron al Gobierno que se les permita exportar el 

excedente de azúcar sin ninguna restricción y que no se busquen excusas para vetar las 

relaciones comerciales con el mercado internacional, haciendo alusión a la traba en la venta de 

carne de res. 

El presidente de la Federación de Empresarios Privados de Santa Cruz (FEPSC), Gabriel 

Dabdoub, manifestó ayer que el inicio de la zafra, a pesar de las condiciones climáticas, es una 

satisfacción para el sector porque se garantizará la provisión del azúcar para las familias 

bolivianas. 

“Pedimos al Gobierno que nos permita exportar sin ninguna restricción, esperemos que no 

busquen excusas para evitar el libre intercambio comercial alcanzado por el sector empresarial”, 

manifestó. 

El gerente general de la Federación de Cañeros de Santa Cruz, Federico Martínez, indicó que la 

exportación de azúcar es un sistema administrado y está reglamentado por la resolución 

ministeria l 81/2013. 

Desde el punto de vista de los cañeros, por el momento no se puede adelantar el volumen de 

exportación porque se desconoce la cantidad de producción que dejará la presente campaña que 

es destinada para el consumo interno y la exportación. 

“Una vez que se arranque con la molienda en todos los ingenios, nos sentaremos con el 

Gobierno para establecer los volúmenes excedentes y que se otorguen permisos por todo el 

año”, declaró. 



El gobernador de Santa Cruz, Rubén Costas, señaló que el inicio de la zafra es el reflejo de una 

región productora que alimenta alrededor del 70% de la población boliviana. Además, destacó 

que el inicio del corte de caña tiene un efecto multiplicador en el sector por la generación de 

empleo. 

 


